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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CAPACITA IEEQ EN MATERIA VIOLENCIA POLÍTICA DE GÉNERO 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), en coordinación con la Facultad de Ciencias Políticas y 
Sociales de la UAQ, lleva a cabo un programa de capacitación en materia de violencia política de género (VPG). El 
objetivo es ampliar el conocimiento sobre el tema y desarrollar líneas de acción para la atención de este tipo de 
violencia, durante el proceso electoral y en el ejercicio de un cargo público; a través de las instituciones 
administrativas, judiciales y penales competentes. Como parte del programa, se analizan: el trámite de quejas y 
denuncias por VPG, la atención a la denunciante/víctima, las medidas cautelares y su cumplimiento, los 
instrumentos efectivos de colaboración institucional, la evaluación de riesgo cuantitativo y cualitativo para el plan 
integral de protección y la tipificación de la violencia política de género. La capacitación está dirigida a integrantes 
del funcionariado del IEEQ, el Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, el Instituto Queretano de las Mujeres, la 
Fiscalía General del Estado, la UAQ y otras instituciones. La primera conferencia ‘Violencia política en razón de 
género’ fue impartida el 17 de febrero por Carla Elena Solís Echegoyen, Ex Fiscal de la Fiscalía Especializa para la 
Atención de Delitos Electorales (FEPADE), quien dijo que existe violencia política con elementos de género cuando: 
se dirige a la mujer por el solo hecho de serlo y tiene impacto en las mujeres o las afecta desproporcionadamente; 
con afectaciones al voto y al desarrollo del cargo público. El 19 de febrero, la especialista Ma. De los Ángeles 
Fromow Rangel dictó la conferencia ‘Tipificación de la violencia política en razón de género’, en la que destacó la 
importancia de la identificación de la VPG, la atención cercana, la cultura de la denuncia y las acciones de los 
partidos políticos en este tema. De igual manera, Ezequiel Bonilla Fuentes y Brian Antonio Castro Rodríguez del 
Instituto Nacional Electoral (INE), compartieron el 24 de febrero, la plática ‘Medidas cautelares dentro de los 
procedimientos sancionadores por violencia política de género’; en la que señalaron que los actos de VPG pueden 
ser el impedir el registro de una candidatura, agresiones físicas o sexuales, agresiones contra la familia o 
seguidores, amenazas, intimidación, burlas, difamación, impedir la asunción del cargo, entre otros. La capacitación 
continuará con las conferencias ‘La transversalidad de la perspectiva de género como herramienta para erradicar 
la violencia política hacia las mujeres’ y ‘Juzgar con perspectiva de género’, los días 28 de febrero y 3 de abril, 
respectivamente. (EUQ 3) 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/evitan-la-violencia-politica-de-genero 
 
https://www.queretarotv.com/?p=3527 
 
https://circulonoticias.com/capacita-ieeq-en-materia-violencia-politica-de-genero/ 
 
http://inqro.com.mx/index.php/2020/02/25/capacita-ieeq-en-materia-violencia-politica-de-genero/ 
 
https://informativodequeretaro.com/capacita-ieeq-en-materia-violencia-politica-de-genero/ 
 
VADO BUSCA EL INE 
Por Andrés González Arias 
Un queretano, doctor en derecho, especialista en cuestiones electorales y Consejero del IEEQ, busca la consejería 
nacional del INE. Se trata del Dr. Luis Octavio Vado Grajales, consejero en funciones en el Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro quién ayer se registró en la capital del país como aspirante a ocupar uno de las cuatro 
consejerías del Consejo General Electoral del Instituto Nacional Electoral, INE. La convocatoria fue abierta por la 

https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/evitan-la-violencia-politica-de-genero
https://www.queretarotv.com/?p=3527
https://circulonoticias.com/capacita-ieeq-en-materia-violencia-politica-de-genero/
http://inqro.com.mx/index.php/2020/02/25/capacita-ieeq-en-materia-violencia-politica-de-genero/
https://informativodequeretaro.com/capacita-ieeq-en-materia-violencia-politica-de-genero/
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Junta de Coordinación Política de la LXIV legislatura, el pasado 18 de este mes de febrero y quedará cerrada este 
viernes 28. El doctor Vado Grajales, además de contar con la experiencia acumulada a lo largo de seis años, es 
egresado de la Universidad Autónoma de Querétaro, su Alma Mater, donde cursó desde la licenciatura y el 
doctorado, pero también es maestro en Derecho Constitucional y Amparo. Sobre la misma materia electoral y 
constitucional ha recibido los más diversos cursos, tanto del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales 
(CLACSO) como una Especialización en Estado, Gobierno y Democracia que está cursando. A la par, es maestro de 
tiempo libre en la Facultad de Derecho de la UAQ y el doctorado cubierto fue en Ciencias Jurídicas. Este se 
encuentra incorporado al Padrón de Proyectos de Calidad del CONACYT. Ya en el cumplimiento de su tarea como 
Consejero del IEEQ, a Vado le tocó conducir la Comisión de Debates en el proceso electoral del 2015 y en el que 
participaron los candidatos a la gubernatura del estado de Querétaro. Participó activamente como director de los 
trabajos para la elaboración de la iniciativa de ley que presentó el IEEQ en el año de 2016 e integró la Comisión de 
Evaluación del proceso electoral pasado, 2017-2018, siendo además el único Instituto Electoral en el país que 
formó una comisión de consejería encargada de la revisión de este proceso y aportar notables mejoras para el 
proceso local que está por comenzar en este año. En este mismo proceso, presidió la Comisión de Observación 
Electoral, la que realizó –entre un cúmulo de tareas en torno al tema – un foro local con la participación de 
ponentes de relevancia internacional sobre fake news. Por los trabajos y la convocatoria realizada por esta misma 
Comisión, se aumentó al 200 % el número de observadoras y observadores, respecto a las elecciones del 2015. 
Pero a la par de cumplir con las delicadas tareas en el Consejo General del IEEQ, Vado Grajales ha participado en 
más de 30 publicaciones con escritos sobre materia electoral y constitucional. Ayer mismo en la JUCOPO de la LXIV 
legislatura quedó integrado el Comité Técnico de Evaluación de los aspirantes. Para todos ellos – y cuyo número 
hasta ayer era mayor a la media docena, pero sigue abierta la inscripción – comienza un periodo de cumplimiento 
de requisitos con fechas improrrogables, que culminarán con la elección de los cuatro consejeros (as) en la sesión 
del pleno de la Cámara de diputados del próximo 31 de marzo, contándose con otras providencias estipuladas en la 
propia Convocatoria. De entre muchos de los requisitos a cumplir por parte de las y los aspirantes, destaca la 
presentación de un ensayo, inédito, de su autoría que verse sobre el INE y su contribución a la democracia. El 
próximo 3 de abril, deberán dejar el cargo para el que fueron electos, los consejeros Marco Antonio Baños 
Martínez, Enrique Andrade González, Alejandra Pamela San Martín Ríos y Benito Nacif Hernández. Del grupo de 
aspirantes a Consejeros Nacionales, deberán salir los nombres de quiénes los suplan, en una decisión que deberá 
ser exclusivamente del Poder Legislativo y concretamente de los diputados de esta LXIV legislatura. De nadie más, 
de ningún otro Poder. Uno de estos podría ser el queretano Luis Octavio Vado Grajales. 
 
https://codiceinformativo.com/columna/vado-busca-el-ine/ 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: PONEN HORARIO A CARGUEROS EN TODA LA CAPITAL 
El cabildo de Querétaro se adelantará a la SCT, que aún analiza si otorga permiso para restringir por horario el 
tránsito pesado en la avenida 5 de Febrero e impondrá prohibiciones parciales a este tipo de vehículos en las vías 
municipales. (DQ, principal) 
 
N: UNE LA SIERRA 
El gobernador Francisco Domínguez, con una inversión de más de 146 mdp, para 21.4 kilómetros, entregó en 
Landa el Circuito IV “Los Cafetales” que en total representa una longitud de 58 kilómetros para conectar a 68 
comunidades y 39 planteles educativos. (N, principal) 

https://codiceinformativo.com/columna/vado-busca-el-ine/
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AM: INDUSTRIA REQUIERE PROTECCIÓN CIBERNÉTICA 
El sector manufacturero se colocará como una de las industrias con mayor susceptibilidad ante ataques 
cibernéticos; el alcance de estos delitos puede equivaler al freno o paralización de la operatividad de las empresas, 
señaló Erik Moreno Sánchez, director de Ciberseguridad de Minsait México. (AM, principal) 
 
EUQ: CRECIÓ 12.7% INVERSIÓN EXTRANJERA EN EL ESTADO 
En 2019 creció 12.7% la IED en Querétaro; datos de la Secretaría de Economía revelan que se captaron mil 203.3 
mdd cuando en 2018 fueron mil 67.7 mdd. (EUQ, principal) 
 
CQRO: HAY ESPACIOS ADECUADOS EN QUERÉTARO PARA ATENDER COVID-19: SALUD 
Los servicios de salud del estado de Querétaro ya cuentan con espacios adecuados para atender a pacientes que 
presenten Covid-19; sin embargo, las autoridades estatales esperan que el virus no llegue a la entidad, dijo Julio 
César Ramírez, titular de la SESEQ. (CQRO, principal) 
 
PA: URGEN MÉDICOS, NO ESCOLTAS: GHR 
En opinión de Gilberto Herrera, delegado de programas federales, este país no necesita escoltas ni privilegios para 
sus funcionarios, sino maestros, médicos y policías para cuidar a la gente, por lo que quien quiera tener 
guardaespaldas debe cubrirlos con sus propios recursos. (PA, principal) 
  

PODER EJECUTIVO 
 
ANUNCIA FDS BOLSA DE 44 MDP PARA OBRAS DE IMPACTO SOCIAL EN LANDA DE MATAMOROS 
El gobernador Francisco Domínguez anunció una bolsa de 44 millones de pesos para obras de impacto social en el 
municipio de Landa de Matamoros, así otra bolsa de 24 millones de pesos para la rehabilitación de instituciones 
educativas en los cuatro municipios serranos. Asimismo, hizo entrega de obras de rehabilitación en instituciones 
educativas, así como un tramo de kilómetros del circuito 4 de la Sierra Gorda “Los Cafetales” que tuvo una 
inversión de 146.69 millones de pesos de recursos federales. (DQ, N, AM, CQRO) 
 
ENTREGA PANCHO EL CIRCUITO 4 “LOS CAFETALES” CON INVERSIÓN DE 146 MDP 
En su segundo día de gira de trabajo por la Sierra Gorda de Querétaro, el gobernador Francisco Domínguez entregó 
la obra del Circuito 4 “Los Cafetales”, con inversión de 146 millones de pesos en el municipio de Landa de 
Matamoros. Se trata de un camino de 21.4 kilómetros que va de Santa Inés a Rincón de Piedra Blanca con conexión 
a El Sabinito, a Agua Zarca, Río Verdito a Naranjitos para finalizar en El Lobo. (DQ, EUQ, ADN) 
 
PARTICIPA FDS EN LA PRIMERA REUNIÓN ANUAL DE CONAC 
El gobernador Francisco Domínguez participó en la primera reunión de trabajo del Consejo Nacional de 
Armonización Contable (CONAC), encabezada por la subsecretaría de Egresos de la SCHP, Victoria Rodríguez, 
acompañado por el secretario de Planeación y Finanzas, Javier Marra.  (N) 
 
PIDE CÁMARA GIL DERECHO DE RÉPLICA 
Sirva la presente para saludarles y solicitar por este medio, mi derecho de réplica a la nota que está en primera 
plana de este distinguido Diario del Día 24 de febrero de 2020. La nota dice: Pymes en picada: -9% durante 2019. 
Reportero Laura banda. Este reportaje y todo lo que se escribe en él, es parte de mi declaración, por lo que pido 
que también incluyan el faltante de mi testimonio, lo que a la letra debe decir: las Pymes de Querétaro, han logrado 
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minimizar esta problemática gracias al apoyo del Gobierno estatal y municipal que están otorgando fondos para su 
desarrollo, con dichos recursos podemos contar con programas que nos hagan más eficientes, afirmó José Luis F. 
Cámara Gil. (DQ) 
 
UAQ Y SUPAUAQ, LOGRAN ACUERDO PARA UN 4% DE INCREMENTO SALARIAL 
Autoridades de la UAQ y el SUPAUAQ, ante Mario Retolaza, Secretario del Trabajo, y la Junta Local de Conciliación y 
Arbitraje del Estado, celebraron un convenio para incremento salarial del 4%. Ramírez Retolaza destacó: “se 
demuestra que han privilegiado las coincidencias en beneficio de la comunidad universitaria”.  (N, AM) 
 
PINAL DE AMOLES PODRÍA SER “PUEBLO CON TRADICIÓN”, DICE HUGO BURGOS GARCÍA 
Hasta el momento dos pueblos han solicitado a la SECTUR recibir el nombramiento de Pueblo con Tradición, indicó 
Hugo Burgos, titular de la SECTUR. Mencionó que uno de ellos es el municipio de Pinal de Amoles que, desde su 
opinión, es un lugar perfecto para recibir dicho nombramiento porque cuenta con los lugares turísticos más 
bonitos de la Sierra Gorda de Querétaro (N, CI) 
 
NUEVA MESA DIRECTIVA DE AFEET 
Fue en el Centro de Convenciones y Congreso de Querétaro con la presencia de personalidades del sector de 
gobierno y empresarial donde Hugo Burgos, titular de la SECTUR, tomó protesta de la nueva Mesa Directiva de 
Empresas Turísticas, Capitulo Querétaro. (DQ, ESSJR) 
  
ABANDERAN A INSTITUCIONES ESCOLARES 
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, presidió la ceremonia de Abanderamiento de Escoltas Escolares 2020, como 
parte del Programa Nacional de Abanderamiento de Escoltas que promueve el SNTE y su Comité Ejecutivo de la 
Sección 24, en convenio con la SEDENA, en el marco conmemorativo del “Día de la Bandera”, en el CBTIS No. 118. 
(AM) 
 
QUE COBAQ DA LIBERTAD DE PARTICIPACIÓN PARA EL DÍA 9 
Libertad para las mujeres que laboran en el área administrativa, docentes y alumnas que deseen participar en el 
movimiento “El nueve nadie se mueve” este próximo 9 de marzo, así lo dio a conocer el director general de los 
COBAQ, Arturo Molina. (DQ) 
 
CUARTA ALERTA POR MAL AIRE EN CARRILLO 
Por Cecilia Conde y Anaid Mendoza 
Ya son dos las empresas clausuradas en la zona de Felipe Carrillo Puerto, confirmó Marco del Prete, titular de la 
SEDESU, esto derivado de las inspecciones de la Secretaría por la mala calidad en el aire que reportó las últimas 
semanas el Centro de Monitoreo de la Calidad del Aire y que emitió nuevamente recomendaciones por los altos 
niveles de partículas PM10 que hay en el aire. (DQ) 
 
PESE A MALA CALIDAD DEL AIRE NO SE DECLARA CONTINGENCIA: CATSA 
Por Marittza Navarro 
El CATSA informó que las mediciones del contaminante PM10, continuaron ayer martes presentando valore altos 
en la estación Felipe Carrillo Puerto. (...) Marco del Prete, titular de la SEDESU, explicó que continúan las labores de 
inspección a las industrias de la zona, para garantizar que cumplen con las normas ambientales y que no 
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contribuyen a la concentración de partículas que, desde el 7 de febrero, tienen en alerta a la población de esa 
delegación municipal. (EUQ)  
 
COMPLETO EL SISTEMA DE VIDEOVIGILANCIA QUE CONECTA A TODO EL ESTADO: SSC 
Por Khalid Osorio 
El sistema de seguridad que conecta a la Sierra Gorda queretana ya funciona (...) Los lectores de placas completan 
el sistema de seguridad, con los cuales se monitorean el acceso de los vehículos que ingresan a la entidad para 
saber si fueron utilizados para cometer algún ilícito, aseguró Juan Marcos Granados, titular de la SSC. (AM) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
NO LLAMARÁN A COMPARECER AL DIRECTOR DEL IQT 
Sin recursos económicos no es viable la construcción de un tranvía en Querétaro, afirmó el diputado local Antonio 
Zapata ante el Plan de Movilidad que presentó el PRI. De acuerdo con el legislador, con esta propuesta se busca 
adelantar el proceso electoral y aseveró que el PRI, no tienen injerencia en la Legislatura para citar a comparecer al 
director del IQT. (DQ, N, AM)  
 
“PRI UTILIZA TEMA DEL TRANSPORTE CON FIN ELECTORAL” 
Por Zulema López 
El diputado panista Antonio Zapata hizo un llamado al PRI a no litigar en los medios y a que mejor se dedique a 
abonar verdaderas acciones a favor de la movilidad. Lo anterior al hablar tanto de la rueda de prensa que el comité 
estatal del PRI organizó para dar sus propuestas para mejorar la movilidad en el estado, como para enfatizar que 
buscará que el titular del IQT, Alejandro López, comparezca ante los diputados para que explique las acciones que 
se realizan para mejorar el servicio de transporte urbano y llegar a las zonas sin servicio. (EUQ) 
 
PROPONEN FISCALÍA PARA FEMINICIDIOS  
La diputada Connie Herrera presentó una iniciativa para crear la Fiscalía de Investigación en Feminicidios en el 
estado; instancia que ya funciona en otros seis estados de la República. La legisladora señaló que la intención de 
crear esta fiscalía especializa es que exista mayor certidumbre para las mujeres en la investigación de estos delitos. 
Esta reforma modificaría la Ley Orgánica de la FGE y de aprobarse, Querétaro se sumaría a los estados de Chiapas, 
Estado de México, la Ciudad de México, Michoacán y Nuevo León en contar con un organismo de este tipo. (DQ, N, 
AM, PA) 
 
QUE ELSA MÉNDEZ ES INVESTIGADA POR HOMICIDIO 
La diputada Elsa Méndez tiene una carpeta de investigación en la Unidad Especializada en la Investigación de 
Homicidios, así lo dio a conocer ella misma en redes sociales y a través de un documento. De acuerdo con el escrito, 
dirigido al fiscal general Alejandro Echeverría, manifestó en su calidad de diputada que tiene “absoluta 
disposición” para colaborar con toda investigación tendiente al esclarecimiento de cualquier posible hecho 
probable constituido de delito. (DQ, PA) 
 
PIDE DIPUTADA A FISCALÍA INFORMACIÓN SOBRE INVESTIGACIONES EN SU CONTRA 
Tras conocer que presuntamente existe una carpeta de investigación en la Unidad Especializada en Homicidios de 
la Fiscalía General del estado de Querétaro en su contra, la diputada local por el PES, Elsa Méndez, acudió ante la 
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autoridad para que le informe qué delito se le imputa. “Acudimos a la fiscalía del estado el día de hoy (martes), 
porque sabemos que existe una o varias carpetas de investigación”, manifestó.  (N, CQRO) 
 
ANALIZARÁ EL PARTIDO VERDE DESPENALIZAR EL ABORTO 
El diputado Jorge Herrera afirmó que estaría abierto a analizar la despenalización del aborto en el estado, esto tras 
manifestar su apoyo al movimiento convocado para el 9 de marzo #UnDíaSinNosotras. (DQ) 
 
LLAMAN A LEGISLADORA DEL PES A SER CONGRUENTE Y HONESTA 
La diputada Verónica Hernández, presidenta de la Mesa Directiva del Congreso de Querétaro, llamó a su 
compañera Elsa Méndez a ser congruente, honesta y a asumir su responsabilidad. Esto, luego de que Méndez 
Álvarez acudió este martes a la FGJ a pedir información sobre una presunta investigación que hay en su contra en 
la Unidad Especializada en Homicidios. (N, CQRO) 
 
LEGISLADORES LLAMAN A SALVAGUARDAR LOS BOSQUES 
Por Zulema López 
De 2010 a 2015, en México se trataron y desmontaron 460 mil hectáreas, en promedio 92 mil hectáreas al año. Los 
terrenos han sido dirigidos a la agricultura, ganadería o a la construcción de acuerdo con la Conafor. Durante el 
tercer y último Ecoforo Manejo por la vegetación, organizado por el diputado del PAN, Agustín Dorantes, el 
diputado del Verde Ecologista, Jorge Herrera, y la SEDESU, se mostró la preocupación de los legisladores por 
proteger el suelo y la vegetación que lo habita. (EUQ) 
 
DIPUTADOS DEL QI, PES, Y PVEM RESPALDAN “UN DÍA SIN MUJERES” 
Por Zulema López 
Los coordinadores de las Fracciones Legislativas de QI, Concepción Herrera; del PVEM, Jorge Herrera; y del PES, 
Ricardo Caballero en la 59 Legislatura, ofrecieron apoyo y respaldo al movimiento del próximo 9 de marzo, 
denominado “Un día sin nosotras”. (EUQ) 
 
NO TENEMOS POLÍTICAS PÚBLICAS PARA MUJERES: LUPITA MURGUIA 
Por Diego Rivera 
La senadora Guadalupe Murguía aseguró que eliminación y falta de apoyo a programas con perspectiva de género, 
cómo estancias infantiles, albergues, escuelas de horario extendido y emprendedurismo, es lo que ha dado el 
gobierno de México. (N) 
 

PODER JUDICIAL 
 
CONFIRMAN 2 CASOS MÁS DE HOMICIDIOS CONTRA MUJERES 
En enero se registraron dos casos de feminicidio en la entidad, los cuales ya pasaron por el TSJ, y están en la etapa 
de investigación complementaria, indicó el magistrado presidente Antonio Ortega. (DQ) 
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MUNICIPIOS 
 
MEJORARAN EN PIE DE LA CUESTA LAS PARADAS DE TRANSPORTE. 
Por Gonzalo Flores 
Dentro de la regeneración integral que se realiza en la avenida Pie de la Cuesta por parte de la Administración 
capitalina, se tiene considerada la renovación de las paradas de transporte, pues el alcalde de Querétaro, Luis 
Bernardo Nava, señaló ́que se trabaja en conjunto con el IQT. (AM) 
 
SOSA: FALTA PERMISO DE VECINOS PARA LA ESTACIÓN BALVANERA 
Por Montserrat Márquez 
El retraso en la creación de la Central de Transferencia de Qrobús, en Balvanera, se debe a que los dueños de los 
predios aledaños deben autorizar la construcción de la vialidad de acceso, aseguró el alcalde de Corregidora, 
Roberto Sosa. (EUQ) 
 
OBSERVATORIO DESCARTA PLAN DEL PRI 
El proyecto del tranvía propuesto por PRI este lunes no abona a disminuir los vehículos en circulación, ya que lo 
consideraron como una opción más de movilidad, además que ya no es viable para la zona metropolitana, aseveró 
el integrante del Observatorio Ciudadano de Movilidad, Sergio Olvera. (DQ)  
 
QUERETAROLANDIA A LA DERIVA 
Queretarolandia se encuentra a la deriva y el Presidente Municipal, Luis Nava, ya le busca otros usos, pues no ha 
habido acercamiento de empresarios para operarlo. Ahí se revisa que sea un sitio para mascotas y hasta museo, de 
acuerdo al alcalde. (DQ)  
 
ESPERAN DISPONIBILIDAD DE LIENZO CHARRO BICENTENARIO DE LA CONSTITUCIÓN PARA EJECUTAR 
PROYECTOS 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, informó que se tienen previstos diversos proyectos 
para dar un servicio a la ciudadanía en el Lienzo Charro Bicentenario de la Constitución de 1917, sin embargo, aún 
no se puede disponer del inmueble. (DQ, N, EUQ, ADN) 
 
ENTREGAN ESCRITURAS PÚBLICAS EN QUERÉTARO 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Bernardo Nava, entregó 93 escrituras a igual número de familias de los 
asentamientos Balcones de San Pablo II, Granjas Las Torres, Jardines del Sol II y Miguel Hidalgo, que a partir de 
ahora tienen la certeza jurídica del patrimonio por el que han trabajado toda la vida. Luis Nava recordó que, desde 
su administración, e incluso desde el periodo 2009-2012 en el que fungió como Secretario de Gobierno, asumió el 
compromiso de atender los asentamientos irregulares que en estos meses se han ido atendiendo. (DQ, N, EUQ) 
 
NOMBRAN A NUEVO ENLACE MUNICIPAL 
El ayuntamiento de Querétaro designó al titular del Instituto Municipal de Planeación, Gustavo Botello como 
enlace municipal ante el INFED. En sesión de cabildo, el secretario del Ayuntamiento, Jesús Roberto Franco, señaló 
que está designación se realiza única y exclusivamente para la implementación de la guía consultiva de desempeño 
municipal en la capital, que busca orientar a las administraciones durante su periodo de gobierno, con el fin de 
mejorar. (DQ, N, EUQ) 
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ANALIZAN ALTERNATIVAS PARA LA RESTRICCIÓN DE CARGA PESADA 
Por Gonzalo Flores  
En una sesión extraordinaria de Cabildo que se realizará la próxima semana, ya sea el 2 o 3 de marzo, se someterá 
a votación del Ayuntamiento capitalino la modificación al artículo 57 del Reglamento de Tránsito y Movilidad del 
Municipio de Querétaro, después de que en esta semana se elija una de las tres alternativas de restricción de 
circulación del transporte de carga con las que cuenta la Administración y que será valorada por los sectores 
implicados para llegar a un acuerdo, informó el regidor Caludio Sinecio Flores, presidente de la Comisión de 
Movilidad. (AM) 
 
PREPARA MUNICIPIO INICIATIVA PARA REDUCIR EL USO DE PLÁSTICO Y UNICEL  
Por Daniela Montes de Oca 
Genaro Montes de Desarrollo Sostenible del municipio de Querétaro, expresó estar trabajando en el Comité de 
Alerta Temprana en Materia de Salud Ambiental, para la revisión de la calidad del aire; además, mencionó estar 
atentos con las alertas de establecimientos que operen sin licencia e incurran con altos índices de contaminantes. 
(N) 
 
EN MARZO SALDRÁ CONVOCATORIA PARA BECAS 
Por Montserrat Márquez 
En marzo próximo se lanza la convocatoria para que taxistas, maestros, policías o sus hijos, puedan ser acreedores 
a una beca escolar por parte del gobierno municipal, adelantó el secretario de Desarrollo Humano y Social, Arturo 
Torres. (EUQ) 
 
APOSTARÁN EN EL MARQUÉS 1,300 MDD 
Para este año el municipio de El Marqués espera la llegada de nuevas inversiones por mil 300 mdd que 
corresponden a seis grandes empresas, informó el secretario de Desarrollo Sustentable de esa demarcación, 
Martín Díaz. (DQ)  
 
PRÓXIMO VIERNES ARRANCA EL SEGUNDO ENCUENTRO INTERNACIONAL CORREGIDORA 2020 
El próximo viernes 28 de febrero, arrancará el Segundo Encuentro Internacional Corregidora 2020; y finalizará el 
próximo domingo 1 de marzo; el evento se realizará en el Lienzo Charro de Corregidora, ubicado sobre Ribera del 
Río, frente a la Unidad Deportiva de El Pueblito(...)El objetivo de este programa, de acuerdo con el alcalde, Roberto 
Sosa; es promover al municipio a nivel nacional y también internacional; para que más personas puedan conocer la 
riqueza histórica, gastronómica, de fe y cultural que Corregidora tiene para ofrecer a sus habitantes y visitantes. 
(DQ, N, AM, EUQ) 
 
CORREGIDORA NO SERÁ TIRADERO DE GUANAJUATO: ROBERTO SOSA 
Por Fernando Venegas 
Luego de que se localizara el cuerpo de una persona visibles huellas de tortura en la comunidad de Charco Blanco y 
al confirmar que el finado estaba en territorio de Corregidora, el alcalde Roberto Sosa Pichardo negó que el 
municipio se vaya a convertir en tiradero para la delincuencia organizada de Guanajuato. (PA) 
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ROBERTO SOSA DESTACA PERMANENTE ACCIÓN CONTRA LA INSEGURIDAD 
Acciones permanentes realiza el municipio de Corregidora para garantizar la seguridad de sus habitantes, señaló 
Roberto Sosa. El alcalde dijo que todos los días se llevan a con rondines y operativos conjuntos con las autoridades 
estatales y el ejército, además de la participación y denuncia de los ciudadanos. (DQ) 
 
ENTREGAN APOYOS ASISTENCIALES 
En beneficio de más de 100 personas, el alcalde de San Juan del Río, Guillermo Vega, y su esposa Male Ruiz, 
entregaron apoyos asistenciales, consistentes en sillas de ruedas, andaderas, bastones, despensas y pañales para 
adulto. (ESSRJ) 
 
PREPARA COLÓN EMBARGO A DOS RANCHOS 
Por Diego Rivera 
El municipio de Colón está a días de embargar a dos ranchos que tenían la intención de convertirse en 
fraccionamientos, aseguró el alcalde de la demarcación Alejandro Ochoa.  (N) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
LE NIEGAN ATENCIÓN A PACIENTE CON CÁNCER 
Elda Ledesma, paciente con cáncer de mama y quien reside en Colón, señaló que en el Hospital General de 
Querétaro le han indicado que no podrán realizarse un estudio que requiere, debido a que con la entrada en vigor 
del Insabi ya no les dieron recurso para gastos catastróficos, para que paguen a la clínica privada que los realiza. 
(DQ) 
 
AÚN SIN ACUERDO LA SCT Y MUNICIPIO QUERÉTARO PARA MUNICIPALIZAR TRAMO DE LA 57 
Por Jahaira Lara 
El delegado de la SCT, Efraín Arias, destacó que todavía no hay acuerdo con el municipio capitalino para 
municipalizar un tramo de la carretera 57. Por el  
contrario, dejó entrever lo poco factible que resultaría esta medida, pues se trata de un nodo de vital importancia 
para el desarrollo del país. (N) 
 
80 MDP ANUALES, MANTENIMIENTO DE TRAMO DE LA 57 QUE BUSCAN MUNICIPALIZAR 
En el tramo de la carretera federal 57 que pretende municipalizar el gobierno capitalino, la SCT ha invertido hasta 
80 millones de pesos por año en su mantenimiento, estimó el director del Centro de la SCT en Querétaro, Efraín 
Arias. (EUQ, CQRO) 
 
CLAUSURAN OBRAS EN EL TÁNGANO 
Obras que se realizaban en la zona de reserva de El Tángano fueron clausuradas, informaron autoridades estatales. 
A través de un comunicado de prensa se detalla que, en atención a denuncias ciudadanas, se llevó a cabo una 
actuación interinstitucional entre la PEPMADU, el municipio de El Marqués y la PROFEPA. (DQ, N, AM, CQRO, PA) 
 
PROYECTO DEL TREN MÉX-QRO DEBE ESPERAR, DICE LA SCT 
Por Anaid Mendoza 
El director general de la SCT en Querétaro, Efraín Arias, consideró que habrá que esperar hasta concluir el 
proyecto Toluca-México, antes de hablar sobre la construcción del tren de alta velocidad México-Querétaro. Sobre 
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el Boulevard Querétaro-Guanajuato propuesto por el gobernador, el director comentó que hasta el momento la 
SCT no ha intervenido pues se encuentra en manos de Capufe. (DQ) 
 
ACEPTA SUPAUAQ INCREMENTO SALARIAL 
El SUPAUAQ conjuró la huelga con la UAQ al aceptar un aumento directo al salario del 4% para los mil 200 
docentes que integran este sindicato. El secretario general del SUPAUAQ, Ricardo Chaparro, confirmó que el 
acuerdo fue aprobado por mayoría en la asamblea donde los docentes votaron para aprobar el incremento con la 
universidad. (DQ, EUQ, CQRO) 
 
POR DEFINIR STEUAQ SI ESTALLA HUELGA O NO EN LA UAQ 
Por Esmeralda Trueba 
A más tardar este sábado, el STEUAQ debe someter ante la asamblea la propuesta del 4% de incremento salarial 
que ofrece la UAQ, así como la propuesta de revisiones contractuales. Margarita Chaparro, secretaria general del 
STEUAQ, informó que -tentativamente- se renovará la asamblea sindical el viernes, que será cuando se someta a 
votación para aceptar o no la propuesta integral, pues cabe recordar que, de ser desechado este planteamiento, los 
trabajadores harían estallar la huelga el próximo primero marzo, al mediodía. (CQRO) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
  
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
DESTAPE. Con la presentación de su plan de movilidad para la zona metropolitana, el dirigente estatal del PRI Paul 
Ospital se auto destapa como probable candidato a la gubernatura –dijo algo así como “cuando ganemos el 
gobierno del estado…”- y de paso pone en competencia por la candidatura en la capital a Juan Vázquez, aquel 
exdelegado de SCT y ex comisionado estatal de Caminos que ya daba por perdido al partido tricolor y coqueteaba 
abiertamente con Morena. Así que la diputada federal María Alemán, que ya tenía acuerdos con Juan José Ruiz en el 
PRI y con Luis Nava en el PAN para ser candidata “a modo”, parece que en este PRI de Ospital tendrá que cuidar 
cuando menos las apariencias, comportarse más como opositora y además competir ¡¿qué es eso…?! Por la 
nominación. COPIA. Eso de las dos líneas de tranvía, restricción de horarios de circulación y centros de 
transferencia que propone el PRI es casi el mismo plan de tren ligero, palabras más o menos, socializado hace años 
por la secretaria de Obras Romi Rojas y recientemente por el alcalde Luis Nava. Y muy parecido, ¡válgame Dios!, al 
que impulsó el regidor en desgracia Juan José Ruiz. Nada nuevo, sólo que…. ¡no hay billete! Ni lo habrá, dijo el otro, 
con tanto recorte federal de la 4T a estados y municipios. DETALLITOS. Con todo y que se “piratea” propuestas, el 
nuevo dirigente estatal del PRI hace lo suyo contrastando posturas para remarcar su papel de opositor, rescatando 
a personajes clave para la reconciliación interna y perfilando a jóvenes para el 2021. Su pecado es la amistad con 
algunos impresentables, como el ex alcalde de Tequisquiapan Antonio Macías que dejó cuentas con cientos de 
observaciones de la ESFE sin aclarar, que boicoteó al propio PRI y a su “amigo” Gustavo Nieto en 2018 y que pese a 
ello ahí anda de secretario de Acción Electoral, Hugo Cabrera o la negligente Graciela Juárez. (DQ) 
 
EXPEDIENTE Q “AGENDAS” 
Por Adán Olvera 
Se mueve con fuerza el movimiento de mujeres en contra de la violencia y de muchos años de ignorar las 
situaciones que lastiman y que sobajan a las mujeres. El #9M, Un día sin Nosotras, también se ha hecho llamar así 
el movimiento en contra de la violencia hacía la mujer y la pregunta es ¿cuánto estará en la agenda este tema? y los 
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resultados que dejará en la economía y en lo social en México. Habría que ver las repercusiones y los cambios que 
puedan darse en la vida de nuestro país a partir del tratamiento tan torpe que se le ha dado al tema desde algunas 
estructuras de poder del gobierno federal. Desde que comenzaron las manifestaciones de mujeres en las calles lo 
único que se ha podido advertir es la falta de pericia para tratar el tema y parece que no hay una salida inteligente 
para lograr la equidad y frenar la violencia. Por lo pronto ya son muchas las instituciones y entes de gobierno que 
se están sumando al paro nacional de mujeres y no se ve todavía una respuesta contundente de la autoridad, 
porque hay que recordar eso, la autoridad y el gobierno ya lo ejerce Morena porque el presidente emanó de ese 
movimiento. No se ve aún que haya delineada una política pública para erradicar la violencia y sobre todo para 
castigarla de manera ejemplar; las políticas públicas que ayuden a salir adelante de esta problemática tampoco son 
muy claras y las declaraciones de algunos funcionarios del gobierno no ayudan en mucho. Este año el Día 
Internacional de la Mujer estará marcado por muchas cosas y será totalmente diferente a los que se han vivido en 
años anteriores, este año ya no podrá postergarse el respeto y una política pública clara y eficiente. Los que hoy 
ejercen el gobierno están en una situación que no la manejan los conservadores o la derecha, son mujeres de carne 
y hueso que están resueltas a tomar las calles en las próximas semanas. De rebote. Asegura la diputada Elsa 
Méndez que la persiguen por sus creencias y por su lucha en defensa de la familia, dice que la Fiscalía General del 
Estado, trae averiguaciones en contra de la legisladora, ya veremos en qué termina este nuevo enfrentamiento. 
(DQ) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Seguridad Patrimonial. Tener escrituras es heredar bienes y no conflictos y eso abona en mucho, a la regeneración 
del tejido social. El municipio capitalino ha concretado el sueño de 93 familias de cuatro colonias, beneficiando a 
419 personas. Eso sí es hacer la diferencia. (N) 
 
ASTERISCOS 
Sesión rápida de cabildo en capital. Solo dos puntos conformaron la última sesión de Cabildo de febrero dentro del 
Ayuntamiento capitalino. Solo uno de ellos requirió votación de los integrantes del cuerpo colegiado y fue la 
designación del representante del Municipio ante el INAFED. Durante la sesión, la regidora Ivonne Olascoaga 
Correa denunció la falta de atención del Fiqma, que entregó su informe del último trimestre de 2019, para los 
vecinos de Privada Juriquilla, que demandan rehabilitar el parque Media Luna y denunció que nunca se realizaron 
talleres ambientales por parte del organismo municipal. “Ya que los talleres que hubo fueron promovidos por 
amistades de los colonos”. Mejoran escuela en Tequisquiapan. Con el objetivo de brindar mejores instalaciones e 
infraestructura en las escuelas del municipio de Tequisquiapan, el alcalde Antonio Mejiá Lira anunció el arranque 
de obra de cambio de piso en 14 aulas de la primaria Mi Patria es Primero, con lo que se benefician más de 400 
alumnos. Municipalizar la 57. La posible administración de un tramo de la carretera federal 57 por parte del 
Gobierno municipal es un tema que parece complicado, pues por esa vía transita un sinnúmero de mercancías de 
todo tipo. Es una gran responsabilidad cambiar de manos la rectoriá de dicha carretera y las autoridades de la 
Secretariá de Comunicaciones y Transportes mantienen respuestas reservadas ante este tema. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
Nava se reunirá con reporteras. Nos cuentan que el presidente municipal de Querétaro tendrá hoy una reunión 
privada en su oficina de Centro Cívico. Las invitadas de don Luis Nava Guerrero son las reporteras que cubren 
todos los días las actividades del gobierno capitalino. En pocas palabras, nos dicen, será una reunión del alcalde 
con mujeres únicamente, debido a que no fueron convocados los hombres que también se dedican a la profesión de 
informar. En este encuentro, nos comentan, Nava explicará a detalle todos los programas que su gobierno está 
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aplicando en beneficio de las mujeres, entre ellos, talleres, cursos de capacitación y prestación de servicios 
médicos, entre otros. Problemas ortográficos en el equipo de Elsa Méndez. La ortografía es esencial para quienes 
se dedican a la comunicación. Ayer, en un comunicado que mandó el equipo de prensa de la diputada Elsa Méndez. 
En la primera palabra, de la primera línea, del primer párrafo, se leía: “Rebeló la diputada Elsa Méndez”. En 
ocasiones el corrector automático juega malas pasadas, aunque para algunos se vuelve una herramienta más que 
esencial para no evidenciar las carencias literarias. También nos comentan que ayer los reporteros que cubren la 
fuente legislativa esperaron más de 50 minutos a la diputada, quien había convocado a rueda de prensa. Cuando 
dio su mensaje, nos cuentan que ya no había reporteros. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¿Misteriosa denuncia?  ¿Quién habrá denunciado a la diputada local del PES Elsa Méndez ante la Fiscalía del 
estado?... ¿feministas?, ¿activistas de la comunidad LGBT?, ¿autoridades del IEEQ? Y por qué -según lo dicho por 
sus propios abogados- la supuesta o supuestas carpetas de investigación se encuentran en la Unidad Especializada 
en Homicidios. Hasta ahora todo es una incógnita, de la cual seguramente la polémica legisladora seguirá 
reportando puntualmente, mientras continúan los señalamientos de que está siendo víctima de una persecución 
por su condición de mujer y por sus ideas a favor de la vida. Resulta extraño, sin embargo, que la diputada por un 
lado declare que le da “el voto de confianza al fiscal general del estado, Alejandro Echeverría Cornejo”, pero en 
redes sociales asegure: “La Fiscalía del Estado de Querétaro trata de sembrar un delito, como acostumbran y me 
ocultan la información, integrando una carpeta en mi contra a escondidas” (sic). ¿Reportero a modo?  Por cierto, 
que los reporteros de la fuente fueron convocados por el área de Comunicación de la Legislatura a una rueda de 
prensa con la diputada, a las 8:30 horas de este martes; sin embargo, estos esperaron por espacio de 40 minutos a 
Elsa Méndez sin que llegara, por lo que decidieron retirarse. Cuentan que su ¿asesora de comunicación? Estela 
Valenzuela convocó a las 9:00 horas -vía WhatsAppa “algunos” reporteros; de hecho, en la transmisión por 
Facebook de la dichosa conferencia de prensa, solo se aprecia la asistencia de un compañero periodista y de una 
persona de nombre Eduardo Quiroga Sevillé, quien hizo algunas preguntas y al parecer es personal de la misma 
legisladora… lo que recordó a ciertos “reporteros” que acuden a la mañanera del presidente López Obrador. 
Armonización contable…  Que, acompañado por el secretario de Planeación y Finanzas del estado Javier Marra 
Olea, el gobernador del estado de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, participó en la primera reunión de 
trabajo de este año del Consejo Nacional de Armonización Contable (Conac), la cual estuvo presidida por la 
subsecretaría de Egresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Victoria Rodríguez Ceja. (CQRO 1 y 
2) 
 
FUEGO AMIGO / SIN EUFEMISMOS 
Por su nombre. Querétaro independiente presidida por su diputada Conni Herrera propone crear una Fiscalía 
Especializada en Feminicidios. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
El Club de los miedosos. Además de los diputados morenos que votaron por la llamada Ley Guarura, (Fabiola y 
Polo junto con el abstemio Olaes) hay el antecedente del senador suplente Juan José Jiménez que trae escoltas 
federales y otros guardaespaldas que je-je-je le pidió al Gobernador FDS. ¿A qué le tienen tanto miedo? Es 
pregunta. Agua revolcada no debe ser tomada. (PA 1) 
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PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Venegas Ramírez 
Va Santiago contra casineros y factureros. Entrón. Pareciera que el jefe de la Unidad de Inteligencia Financiera del 
gobierno federal, Santiago Nieto Castillo, no tiene tema aborrecido y está dispuesto a librar las batallas más 
importantes contra la delincuencia organizada antes que de que finalice el año. Aquí hemos venido comentando 
asuntos como su participación en los trabajos que llevaron a la captura del contador Antonio Rico Rico y algunos 
de sus socios. También, fue responsable de la estrategia para armar el caso contra el ex director de Pemex, Emilio 
Lozoya Talman, detenido en España y a la espera de juicio para extraditarlo. Pero mientras eso avanza, Nieto 
Castillo quiere cortar dos cabezas de la Hidra de Lerna criminal que permite la fuga de importantes capitales 
mexicanos: Casinos y factureros. En el tema de los centros de apuesta, que en Querétaro apadrina el gobernador 
FDS el funcionario federal señaló que “la actividad de casinos es muy importante que se regule, que tengamos 
mejores mecanismos de control en el caso de los casinos, porque aquí eran casos donde pagaban a familiares de 
líderes de los cárteles de la droga a partir de ganancias que obtenían en los casinos, lo cual es raro que alguien esté 
ganando mensualmente 2 millones de pesos en un casino”. Y bueno, le doy un dato a reserva de ampliarlo en los 
próximos días: En Querétaro hay al menos tres grandes factureros que ya han puesto sus barbas a remojar: Uno 
por los rumbos de Milenio, otro en Tec 100 y uno más allá por el Campestre. Se les viene la noche. -OÍDO EN EL 
1810- ¿Remake? Que a Paul Ospital no le hacen mella las burlas de los panistas cuando asegura que el PRI 
regresará al poder en el 2021. “Acuérdense del 2009, nos menospreciaban y les ganamos con Pepe Calzada”. 
Nomás que ahora está Morena. -¡PREEEPAREN!- Otro. El incomodísimo alcalde de Colón, Alejandro Ochoa 
Valencia, hace maletas para sus próximos viajes a Europa. Ahora, el edil de uno de los municipios más pobres del 
estado, anuncia que primero irá a Portugal, Italia, Rusia e Inglaterra. Detalló que –jeje- lo invitaron empresas de 
aquellos países porque están interesadas en invertir en su terruño. Luego, en junio, viajará a Londres para 
participar en la Feria Aeroespacial. La marca de la casa. -¡AAAPUNTEN!- Ciegos. No dan una la bancada del PAN en 
el Congreso del Estado. A la criticada #LeyGuaruras, aprobada la semana pasada, habrá que sumar un exhorto que 
presentarán el jueves para pedir al gobierno federal que asuma el abasto de medicamentos, cuando por ley, debe 
atenderlo el gobernador Domínguez. Agustín Dorantes, que continúa como presidente estatal del PAN, debería 
escoger mejor sus batallas, porque el 2021 está a la vuelta de la esquina y con esas estrategias poco ayuda al delfín 
de Domínguez. ¿A poco no? -¡FUEGO!- Alistándose. Me aseguran que Alfonso Chávez, el inepto contralor, ahijado 
político de Manuel Alcocer Gamba, iría a la Entidad Superior de Fiscalización del Estado (ESFE) en lugar de Rafael 
Castillo, quien concluye su gestión. Otro guardián carnal para Pancho y compañía. 
¡Porca miseria! (PA 2)  
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